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Аннотация 
В данной работе проводится исследование липидного профиля клеточных структур диатомовых 
водорослей рода Navicula. Строение клеток диатомовых водорослей устроено таким образом, что одним 
из важных компонентов являются липиды, интерес представляют их составляющие – полиненасы-
щенные высшие жирные кислоты. Водоросли, которые обитают в горячих источниках сильно уступают 
по содержанию функциональных компонентов арктическим видам. Холодолюбивые водоросли могут 
накапливать до 30% липидных компонентов, а благодаря ферментативной системе, клетка «научилась» 
в суровых условиях к существованию. Липиды выступают барьером с окружающим миром, формируя 
при этом текучую защитную мембрану. 

Отбор проб производили в летний период с нижней кромки льда литоральной части побережья 
Скорбеевской губы. Экспериментально проведен подбор параметров по ключевому показателю липиды. 
Для этой цели использовали Фосфованилиновый метод, который имеет преимущество в сравнении с 
другими методами, а именно точность исследования. Подбор параметров производили согласно геогра-
фическому расположению и климатическим особенностям побережья Баренцева моря. В ходе исследо-
вания проведено извлечение липидов методом Сокслета и общая оценка содержания липидных компо-
нентов водорослей рода Navicula, методом тонкослойной хроматографии. 

Наиболее высокие результаты накопления липидных компонентов достигнуты путем культиви-
рованием водоросли при фотопериоде «День/ночь 6х18» и температуре +15 оС на 28 сутки исследования 
и составили: Фосфованилиновый метод – 26.80±0.80 мг/г, а при экстрагировании по Сокслету – 27.20±0.82 
мг/г. Методом тонкослойной хроматографии обнаружены: триалкиловые эфиры глицерина, длинноце-
почечные альдегиды, триглицериды, жирные кислоты и стерины. 

Результаты, полученные в ходе проведения цикла экспериментов, говорят о целесообразности и 
возможности дальнейшего исследования и применения данного рода водорослей для обогащения 
кормовых добавок аквакультур, функциональных компонентов в пищевой промышленности и 
разработки биологически активных добавок в фармацевтической отрасли. 
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Abstract 
This paper studies the lipid profile of cellular structures of diatoms of the genus Navicula. The structure of 
diatom cells is arranged in such a way that one of the important components is lipids, their components are of 
interest – polyunsaturated higher fatty acids. Algae that live in hot springs are much inferior in the content of 
functional components to arctic species. Cold-loving algae can accumulate up to 30% of lipid components, and 
thanks to the enzymatic system, the cell "learned" to exist in harsh conditions. Lipids act as a barrier to the 
outside world, while forming a fluid protective membrane. 

Sampling was carried out in the summer period from the lower edge of the ice of the littoral part of the 
coast of Skorbeevskaya Bay. The selection of parameters for the key indicator lipids was carried out 
experimentally. For this purpose, the Phosphovanillin method was used, which has an advantage in comparison 
with other methods, namely the accuracy of the study. The selection of parameters was carried out according to 
the geographical location and climatic features of the Barents Sea coast. During the study, lipids were extracted 
by the Soxhlet method and a general assessment of the content of lipid components of algae of the genus 
Navicula was carried out by thin-layer chromatography. 

The highest results of accumulation of lipid components were achieved by cultivating algae under the 
photoperiod "Day/night 6x18" and temperature +15 °C on the 28th day of the study were: Phosphovanillin 
method lipid concentration – 26.80±0.80 mg/g, and with Soxhlet extraction – 27.20±0.82 mg/g. Thin-layer 
chromatography revealed: trialkyl ethers of glycerol, long-chain aldehydes, triglycerides, fatty acids and sterols. 

The results obtained during the cycle of experiments indicate the feasibility and possibility of further 
research and application of this type of algae for enrichment of aquaculture feed additives, functional 
components in the food industry and development of biologically active additives in the pharmaceutical 
industry. 

 


